

Église Protestante Unie Antibes - Cagnes
Dimanche 23 novembre 2025.

Textes proposés

2 Samuel 5.1-3

Colossiens 1.12-22

Luc 23.32-43

Traduction Bible Louis Segond

Cantiques

ARC 81, Que nos Chants joyeux

JEM 463, Nous t'adorons

AEC 632: Sur toi je me repose

AEC 257, Jésus ton nom est le plus beau

AEC 42, Comme un Cerf altéré

AEC 553 Tu es venu jusqu'à nous

AEC 584, Par ton corps

AEC 514, Pour que le jour qui se lève

Moment musical

SALUTATION

Chère communauté, grâce, paix, miséricorde vous sont données de la part de Dieu notre Père et de Jésus Christ notre sauveur. Amen

Si le Seigneur s'est attaché à vous et vous a choisi,

Ce n'est pas que vous êtes plus nombreux que les autres.

En fait, vous êtes un peuple peu nombreux par rapport aux autres.

Mais le Seigneur vous aime, et il a accompli ce qu'il a promis à vos pères. Le Seigneur vous a fait sortir à main forte, il vous a libérés de la maison de servitude.

(Deutéronome 7.7-8)

Nous tous qui sommes rassemblés ce matin, nous ne sommes ni plus nombreux, ni meilleurs que les autres.

Si nous sommes rassemblés :
C'est que nous nous savons aimés de Dieu.
C'est que nous avons été libérés de nos maisons de servitude,
C'est que nous comptons sur sa fidélité.
Cet amour, cette libération, cette fidélité,
Nous voulons les célébrer ce matin.
Par l'écoute de la Parole,
Par nos chants,
Par nos prières,
Et nous voulons entendre proclamer que :
Dieu nous aime
Dieu nous libère,
Dieu est fidèle.

INVOCATION

Je vous invite à la prière

Seigneur Dieu notre Père, nous voici réunis dans ta maison pour te chanter, te prier, te louer, t'adorer. Viens Seigneur, remplis-nous de ta présence et fais que ton Saint-Esprit règne sur notre assemblée. Fais que chacun de nous puisse profiter au maximum de ce temps de joie et de rencontre avec toi. Bénis soit, Seigneur, pour les siècles des siècles. Amen.

Je vous invite à vous lever, et chantons nos joies et nos louanges à Dieu.

Cantique 81 : Que nos Chants joyeux (1,3,8)

<https://youtu.be/F935oiBVoLE?si=ypgmvGVVsh0QHbus>

LOUANGE

Psaume 122

Je suis dans la joie quand on me dit : Allons à la maison de l'Eternel ! 2 Nos pieds s'arrêtent Dans tes portes, Jérusalem ! 3 Jérusalem, tu es bâtie Comme une ville dont les parties sont liées ensemble. 4 C'est là que montent les tribus, les tribus de l'Eternel, Selon la loi d'Israël, Pour louer le nom de l'Eternel. 5 Car là sont les trônes pour la justice, Les trônes de la maison de David. 6 Demandez la paix de Jérusalem. Que ceux qui t'aiment jouissent du repos ! 7 Que la paix soit dans tes murs, Et la tranquillité dans tes palais ! 8 A cause de mes frères et de mes amis, Je

désire la paix dans ton sein ; A cause de la maison de l'Eternel, notre Dieu, Je fais des voeux pour ton bonheur.

Cantique : Nous t'adorons (JEM 463)

<https://youtu.be/Qz1ZlaB02tU?si=sCuGjHdUNEi2b7US>

RAPPEL DE LA LOI ET CONFESSTION DE PÉCHÉ

Écoutons la parole de Jésus pour ceux qui veulent le suivre

Ils sont en route. Quelqu'un vient dire à Jésus :

Je te suivrai partout où tu iras.

Jésus lui répond :

Les renards ont des terriers et les oiseaux ont des nids, mais le fils de l'homme, lui, n'a pas où poser sa tête.

Jésus dit à quelqu'un d'autre :

Suis-moi !

Mais l'homme répond :

Seigneur, permets-moi d'aller d'abord enterrer mon père,

Jésus lui dit :

Laisse les morts enterrer leurs morts !

Toi, va annoncer le royaume de Dieu

Quelqu'un d'autre dit encore à Jésus :

Seigneur, je vais te suivre,

Mais d'abord, laisse-moi dire adieu à ceux de ma maison.

Jésus lui dit :

Celui qui commence à labourer et qui regarde en arrière, celui-là n'est pas bon pour le royaume de Dieu.

Je vous invite à la prière

Seigneur, nous voulons te remettre tout ce qui nous encombre et nous empêche de te suivre.

Tu nous appelles à devenir des artisanats de ton royaume et nous sommes préoccupés par nos fausses richesses.

Tu nous appelles à nous mettre en marche à ta suite et nous sommes retenus par nos peurs et nos habitudes.

Tu nous appelles à oser la vie de l'Evangile et nous nous enfermons dans nos ténèbres et dans nos morts.

Tu nous appelles à labourer le champ de notre monde et nous avons la nostalgie d'un passé où tout était mieux.

Seigneur, pardonne-nous et donne-nous ta liberté, ton courage et ta joie pour que nous apprenions, encore et toujours, à devenir des disciples qui marchent à ta suite.

Seigneur prend pitiés. Amen

Chant 632: Sur toi je me repose (1,2,3)

https://youtu.be/r9NfOB_MkEs?si=vgzatqGhBHlvFXQo

ANNONCE DE LA GRÂCE

Quand le fils prodigue retourne vers son père après une longue errance, il lui dit :

Je ne suis pas digne d'être appelé ton fils, accepte-moi comme un de tes serviteurs.

Le père ouvre les bras, accueille l'enfant qu'il a tant attendu, et lui répond : tu n'es pas mon serviteur, tu es mon fils bien-aimé.

Oui, Dieu est un père qui accueille et qui pardonne.

Aujourd'hui, il nous redit ce qu'il n'a cessé de répéter depuis le jour de notre baptême :

Je t'ai appelé par ton nom depuis le commencement. Je t'ai formé des profondeurs de la terre et t'ai tissé dans le sein de ta mère. J'ai gravé ton nom dans la paume de ma main. Je te garde une infinie tendresse et je prends soin de toi. J'ai mis en toi toute ma joie.

Désormais ne te détournes plus de moi. Comme mon fils Jésus reste confiant.

Après cette parole de grâce je vous invite à vous lever pour chanter notre joie et notre reconnaissance envers Dieu avec le Chant :

Cantique 257 : Jésus ton nom est le plus beau (1,2,3,4)

<https://youtu.be/B7KP9wWEAQU?si=cryJiQ2kp1X34zmz>

LITURGIE DE LA PAROLE

Prière d'illumination :

Père, ta Parole est pour nous ferment du Royaume et germe d'espérance. Que par ton Esprit, nous la recevions avec simplicité et avec joie. Que cette Parole nous fasse devenir ce que tu veux que nous soyons et nous fasse porter des fruits que tu attends. Au nom de Jésus, nous te prions. Amen

Lectures

2 Samuel 5.1-3

Toutes les tribus d'Israël vinrent auprès de David, à Hébron, et dirent : Voici, nous sommes tes os et ta chair. 2 Autrefois déjà, lorsque Saül était notre roi, c'était toi qui conduisais et qui ramenais Israël. L'Eternel t'a dit : Tu paîtras mon peuple d'Israël, et tu seras le chef d'Israël. 3 Ainsi tous les anciens d'Israël vinrent auprès du roi à Hébron, et le roi David fit alliance avec eux à Hébron, devant l'Eternel. Ils oignirent David pour roi sur Israël.

Colossiens 1.12-22

Rendez grâces au Père, qui vous a rendus capables d'avoir part à l'héritage des saints dans la lumière, qui nous a délivrés de la puissance des ténèbres et nous a transportés dans le royaume du Fils de son amour, en qui nous avons la rédemption, la rémission des péchés. 15 Il est l'image du Dieu invisible, le premier-né de toute la création. 16 Car en lui ont été créées toutes les choses qui sont dans les cieux et sur la terre, les visibles et les invisibles, trônes, dignités, dominations, autorités. Tout a été créé par lui et pour lui. 17 Il est avant toutes choses, et toutes choses subsistent en lui. 18 Il est la tête du corps de l'Eglise ; il est le commencement, le premier-né d'entre les morts, afin d'être en tout le premier. 19 Car Dieu a voulu que toute plénitude habite en lui ; il a voulu par lui réconcilier tout avec lui-même, tant ce qui est sur la terre que ce qui est dans les cieux, en faisant la paix par lui, par le sang de sa croix. 21 Et vous, qui étiez autrefois étrangers et ennemis par vos pensées et par vos mauvaises œuvres, il vous a maintenant réconciliés 22 par sa mort dans le corps de sa chair, pour vous faire paraître devant lui saints, irrépréhensibles et sans reproche,

Luc 23.32-43

32 On conduisait en même temps deux malfaiteurs, qui devaient être mis à mort avec Jésus. 33 Lorsqu'ils furent arrivés au lieu appelé Crâne, ils le crucifièrent là, ainsi que les deux malfaiteurs, l'un à droite, l'autre à gauche. 34 Jésus dit : Père, pardonne-leur, car ils ne savent ce qu'ils font. Ils se partagèrent ses vêtements, en tirant au sort. 35 Le peuple se tenait là, et regardait. Les magistrats se moquaient de Jésus, disant : Il a sauvé les autres ; qu'il se sauve lui-même, s'il est le Christ, l'élu de Dieu ! 36 Les soldats aussi se moquaient de lui ; s'approchant et lui présentant du vinaigre, ils disaient : Si tu es le roi des Juifs, sauve-toi toi-même ! 38 Il y avait au-dessus de lui cette inscription : Celui-ci est le roi des Juifs. 39 L'un des malfaiteurs crucifiés l'injurait, disant : N'es-tu pas le Christ ? Sauve-toi toi-même, et sauve-nous ! 40 Mais l'autre le reprenait, et disait : Ne crains-tu pas Dieu, toi qui subis la même condamnation ? 41 Pour nous, c'est justice, car nous recevons ce qu'ont mérité nos crimes ; mais celui-ci n'a rien fait de mal. 42 Et il dit à Jésus : Souviens-toi de moi, quand tu viendras dans ton règne. 43 Jésus lui répondit : Je te le dis en vérité, aujourd'hui tu seras avec moi dans le paradis.

AEC 42 : Comme un Cerf altéré (1,3,4)

<https://youtu.be/RSDqkWr6XOY?si=3TeVGVg7Jli8npkJ>

PRÉDICACION

Frères et sœurs, quand on pense à un roi, qu'est-ce qui vous vient à l'esprit ? Peut-être un trône doré, une couronne brillante, des acclamations. Mais aujourd'hui, l'Évangile nous présente une image étrange, presque choquante : un roi suspendu sur une croix, couronné d'épines, dépouillé, dénudé, moqué par la foule.

Comment peut-on envisager un roi en étant ainsi humilié ? Comment la croix, symbole de faiblesse et de souffrance, peut-elle être le trône du vrai roi, le roi des rois ? C'est ce grand paradoxe que nous essayons de traiter aujourd'hui.

Bien-aimés, oui, ce roi crucifié est au cœur de notre foi. Et pour le comprendre, nous commençons par une image de royauté plus familière, celle de David. Le roi choisi par Dieu (2 Samuel 5,13). Ensuite, nous élargirons notre regard à la dimension cosmique de la royauté du Christ selon la lettre de l'apôtre Paul (Colossiens 1,1220). Puis, nous reviendrons au mystère du roi crucifié de l'évangile de Luc (23,3543).

Le roi David, roi d'Israël choisi par Dieu.

À Hébron, les anciens viennent reconnaître David comme leur roi. Et ils déclarent : « Nous sommes tes os et ta chair. » Puis les anciens lui rappellent que pendant que Saul était roi, il était déjà avec eux dans les différentes batailles. Il était au service du roi et au service du peuple. Et ce qui est marqué dans ce passage, dans son onction du roi du peuple d'Israël, c'est justement sa proximité et sa communion avec le peuple. Il chante, il danse, il prie, il saute et crie de joie au milieu du peuple et avec son peuple. En cela, il y a une petite anecdote : sa femme, en le voyant danser au milieu du peuple, se moquait de lui. Mais il a dit : je n'ai pas honte de louer et de danser pour mon Seigneur et mon Dieu.

Vous voyez ? David n'est pas un chef distant ou tyrannique. Il est un roi qui marche avec son peuple, au milieu de son peuple, et partage ses joies et ses peines.

Nous pouvons voir donc dans le roi David une première clé pour comprendre la royauté de Jésus. D'ailleurs, à David, il est promis que son royaume n'a pas de fin. Et en Jésus, descendant de David, cette promesse est accomplie. Un royaume dans lequel l'alliance est basée sur la proximité, le service et la solidarité. Justement parce que le Roi tel qu'il est n'est pas oppresseur ni dominateur, mais serviteur et sauveur.

Quand on parle d'un roi, on peut parler aussi de grandeur. Je crois que sa grandeur est justement dans sa capacité de se dépouiller de ce qu'il est pour devenir un parmi nous. Et pas seulement, il est mort sur la croix pour nous.

Paul, dans sa lettre aux Corinthiens de notre deuxième lecture, décrit justement Jésus comme « l'image du Dieu invisible », le créateur du ciel et de la terre. Tout a été créé par lui et pour lui.

Donc, du sommet il est descendu aux abîmes, pour combler le grand abysse qui nous sépare de Dieu et qui nous empêche de vivre en harmonie avec nos prochains.

Dans la présentation de Paul, Jésus n'est pas un roi limité à un peuple ou une nation. Jésus est le roi de tout l'univers : le roi qui rassemble toute la création dans une unité de mouvement d'amour et de réconciliation.

Donc c'est sûrement un royaume terrestre et également céleste et universel.

Le thème de notre synode régional qui s'est déroulé le week-end dernier à Cannes est centré sur l'universalité de notre Église. « Notre église universelle. Témoigner en vivant la diversité ». C'est vrai que nous avons de la difficulté à accepter ce qui est différent de nous, mais la diversité est finalement l'emprunte de l'unicité et de l'universalité du royaume de Dieu.

Dans son royaume, chaque individu a sa place. C'est nous qui voulons exclure du rang ceux qui ne pensent pas comme nous. Ceux qui nous sont différents.

Mais Dieu, il est pour l'unité. Il veut mettre ensemble ce qu'il trouve de meilleur en chacun de nous. Comme un chef d'orchestre qui dirige de nombreux instruments pour créer un son mélodieux en parfaite harmonie.

Jésus est le chef d'orchestre qui sait nous rassembler dans notre diversité. Il est le roi qui peut nous réconcilier avec notre propre histoire et avec Dieu. Il est le roi des rois qui s'est dépouillé de tout pour nous rendre notre dignité d'enfant de Dieu et pour nous faire héritier du royaume de Dieu.

Il est le roi qui nous est solidaire dans nos vies de tous les jours. Dans nos combats, et dans nos souffrances. Comment ? En supportant l'insulte et en mourant sur la croix.

C'est le récit de l'Évangile de Luc. Il nous présente un roi crucifié. La foule se moque de Jésus disant : « Sauve-toi toi-même si tu es le roi des Juifs ! » Oui, Jésus est un roi. Mais il n'est pas adulé, il est humilié, frappé et rejeté, pour notre vie et pour notre liberté.

Son règne est un règne de justice et de paix. Son règne est pour celui qui ose lui demander, comme le malfaiteur a fait : « Jésus, souviens-toi de moi quand tu viendras dans ton royaume. »

Son règne est pour celui qui a l'audace d'implorer sa royauté malgré sa flagrante faiblesse. Oui, la réponse de Jésus est immédiate pour ceux qui reconnaissent son état de pécheur et la royauté du Seigneur.

Jésus ne tarde pas à répondre quand nous nous approchons de lui d'un cœur pur et sincère.

« Aujourd'hui tu seras avec moi dans le paradis. » Dit-il, au malfaiteur converti. C'est une parole pleine de promesse et pleine de vie.

En venant à l'église, qu'est-ce que nous voulons bâtir ? Est-ce que nous voulons bâtir le royaume de Dieu en suivant Jésus, le roi crucifié pour nous, en écoutant sa parole ? Où voulons-nous empêcher son développement en persécutant ceux qui s'y engagent pour de bon ?

Vous savez, quand Paul avait persécuté les premiers chrétiens, il ne savait pas qu'en les persécutants, c'est le Seigneur qu'il persécute. Et quand on persécute le Seigneur, on se livre à un combat très difficile. C'est pour cela que Jésus nous dit de le suivre.

Arrêtez, dit-il, de persécuter, venez avec moi, suivez-moi, je veux faire de vous héritiers et bâtisseurs du royaume.

En venant à l'église, si nous tournons notre regard vers lui, il nous dit : "Tu seras avec moi au paradis.

Où nous ne le reconnaissons pas Roi, et nous restons crucifiés par nos idées.

Est-ce que nous voulons poursuivre nos idées que nous pensons meilleures, ou est-ce que nous voulons goûter la joie d'être avec Jésus le Seigneur?

Nous sommes libres de suivre et de servir qui nous voulons.

Comme Josué, je dis : « ...ma famille et moi, nous servirons le Seigneur. »

Que le Seigneur mette toujours dans vos cœurs l'envie de le suivre et de le servir, et que nous devenions tous serviteurs et témoins vivants de

Jésus le grand et humble roi crucifié pour nous sur la croix, mais qui est ressuscité dans la gloire.

Amen.

Moment musical

JEM 553 : Tu es venu jusqu'à nous

<https://youtu.be/7BLG6U01qdA?si=n6pduMGCRV-bN7Fp>

CONFÉSSION DE FOI

(Symbole des apôtres)

Je crois en Dieu, le Père tout puissant, Créateur du ciel et de la terre. Et en Jésus Christ, son Fils unique, notre Seigneur ; qui a été conçu du Saint-Esprit, et qui est né de la Vierge Marie, il a souffert sous Ponce Pilate, il a été crucifié, il est mort et il a été enseveli, il est descendu aux enfers ; le troisième jour il est ressuscité des morts, il est monté aux cieux et est assis à la droite de Dieu le Père tout-puissant, d'où il viendra juger les vivants et les morts.

Je crois en l'Esprit Saint, à la Sainte Église universelle, à la communion des saints, à la rémission des péchés, à la résurrection de la chair et à la vie éternelle. Amen

ANNONCES et OFFRANDE

Prière pour l'offrande

Seigneur, avec l'offrande que voici, nous élevons nos mains pour te rendre grâce.

Apprend - nous à la partager avec celle et ceux que tu nous as confiés.
Béni sois-tu pour les siècles des siècles. Amen

Chant 584: Par ton corps (1)

https://youtu.be/CiAKFQUS1to?si=k9z5iqV_r-8szk9q

SAINTE CÈNE

Préface

Louons Dieu: C'est notre joie de te célébrer, ô Dieu notre Père, pour ce monde que tu as créé si beau et que tu gardes à travers ses douleurs jusqu'au jour où, selon ta promesse, viendra ton Royaume. C'est notre joie de te célébrer pour ton Fils, Jésus-Christ, notre Seigneur, né de notre chair, baptisé, tenté, transfiguré, condamné, crucifié, ressuscité d'entre les morts, élevé dans la gloire. C'est notre joie de te célébrer pour ton souffle de vie, l'Esprit d'adoption qui nous apprend à te dire Père, qui chasse nos peurs et illumine notre foi. Aussi, avec les cieux et la terre, avec la multitude de ton peuple, par tous les temps et par tous les lieux, nous te bénissons

Cantique 584: Par ton corps (2)

https://youtu.be/CiAKFQUS1to?si=k9z5iqV_r-8szk9q

Rappel de l'institution

Le soir venu, Jésus se mit à table avec les douze. Pendant le repas, il prit du pain et, après avoir rendu grâces, il le rompit et le leur donna en disant : "Prenez, mangez, ceci est mon corps."

Ayant aussi pris la coupe et rendu grâces, il la leur donna en disant : "Buvez-en tous, car ceci est mon sang, le sang de l'alliance qui est répandu pour la multitude, pour le pardon des péchés.

Je vous le dis, désormais, je ne boirai plus de ce fruit de la vigne jusqu'au jour où je le boirai, nouveau, avec vous, dans le Royaume de mon Père."

Prière de communion

Père, au moment de nous approcher de cette table, nous faisons mémoire des paroles et des gestes de Jésus-Christ, de sa mort, de sa résurrection, et nous attendons son retour.

Nous recevons de toi ce pain de vie destiné à la nourriture du monde. Nous recevons de toi la coupe d'alliance que tu offres pour la joie du monde. Tu nous rassembles et nous invites. Par ton Esprit, renouvelle notre foi afin que ce pain et ce vin soient les signes de la présence de

ton Fils parmi nous. Fais toutes choses nouvelles dans nos cœurs et dans le monde. Et vient régner dans notre vie et dans notre coeur.

Notre Père qui es aux cieux, que ton nom soit sanctifié, que ton règne vienne, que ta volonté soit faite sur la terre comme au ciel. Donne-nous aujourd’hui notre pain de ce jour ; pardonne-nous nos offenses comme nous pardonnons aussi à ceux qui nous ont offensés. Ne nous laisse pas aller en tentation mais délivre-nous du mal, car c'est à toi qu'appartiennent le règne, la puissance et la gloire, aux siècles des siècles. Amen.

Cantique 584: Par ton corps (3)

https://youtu.be/CiAKFQUS1to?si=k9z5iqV_r-8szk9q

Invitation à la cène

Voici le repas que nos mains ont préparé, mais c'est le Seigneur qui nous invite. Voici la table que nous avons dressée, mais c'est lui qui nous accueille. Voici la joie que nous avons désirée, mais que lui-même nous donne.

Venez, nous sommes tous invités à former un cercle autour de la table du Seigneur.

Fraction et élévation

“Le pain que nous partageons est communion au corps du Seigneur Jésus-Christ.

La coupe de bénédiction, pour laquelle nous rendons grâces, est communion au sang du Seigneur Jésus-Christ. ”

Distribution des éléments

La communauté communier en même temps

Envoi

Le Seigneur Jésus Christ nous a donné, son corps et son sang pour notre salut, pour notre pardon et pour notre réconciliation. Qu'il nous conserve par ces dons, dans la vraie foi pour la vie éternelle. Allez dans la paix du Seigneur. Amen

L'assemblée reprend place

Prière d'intercession

Seigneur, nous te remercions de nous avoir accueillis dans ta maison.

Merci pour ta parole et merci de nous avoir accueilli autours de ta table.

Nous te confions aujourd'hui, les obstacles qui entravent notre marche vers une paix accomplie.

À toi Seigneur, les puissances de l'argent : réduit-les à néant, libère les hommes de leur emprise

À toi les soifs de pouvoir,

Rend-les inopérantes et vaines. Aide-nous à les remplacer par de nouvelles fraternités.

À toi, Seigneur,

L'amertume et le ressentiment qui empêchent le pardon ; les velléités de vengeance, les conflits ancestraux, Donne la paix du cœur à celles et ceux qui en souffrent.

À toi l'orgueil identitaire des peuples et des communautés : qu'ils se trouvent en aimant et en accueillant.

À toi Seigneur, les lois et les règlements nécessaires à la vie en société : qu'ils soient faits pour l'homme, et non l'homme pour eux.

À toi, nos Églises souvent timorées : qu'elles portent haut les couleurs de l'Evangile, qu'elles puissent en toi, par les Écritures, les gestes disant ton amour au monde.

À toi Seigneur, toute vie en souffrance : les êtres humiliés, les pauvres rejetés, les croyants et les Églises persécutées. En ce moment nous sommes solidaires avec l'Eglise en Afrique subsaharienne, nos prières s'élèvent pour les affligés, pour ceux qui sont obligés de quitter leur demeure pour se trouver dans le camp de déplacés.

À toi Seigneur, notre prière, à toi notre vie
Consacrée à accomplir ta volonté.

Merci Seigneur pour ce temps d'écoute et de prière.
Merci d'avoir écouté le désirs et l'attente de chacun de nos cœurs.
Bénis soit -tu Amen.

Chant final 514 : Pour que le jour qui se lève

<https://youtu.be/rdonGbNH-bA?si=cjT2dIRsDp3-PWzd>

Envoi et Bénédiction :

La paix de Dieu n'est pas un vent violent qui fracasse les rochers et érode les montagnes.

La paix de Dieu n'est pas un tremblement de terre,

La paix de Dieu n'est pas un feu.

La paix de Dieu est un souffle ténu qui se pose sur ton cœur et apaise tes peurs.

La paix de Dieu est murmure qui rafraîchit ta foi, qui te relève et qui t'envoie.

Que la paix de Dieu soit avec toi pour aujourd'hui et pour toujours.
Amen.